
大羅蘭溪河川環境營造工程 

工程說明會 

壹、時  間：107 年 5 月 21 日(星期一)上午 10 時 00 分 

貳、地  點：新北市烏來區福山里馬家堡餐廳旁 

參、主持人：周局長文祥                              記錄：胡凱榮 

肆、出列席人員：詳簽到表 

伍、主席致詞：(略) 

陸、執行團隊簡報：(略) 

柒、與會民眾及專家學者(含 NGO)意見： 

   陳勝榮校長 
1. 於福山部落廣場設置大自然教室，也希望車輛不要進入廣場。 

2. 福山部落廣場周邊的建築物立面希望可以美化改善，呈現原民意象。 

3. 福山部落廣場建議可設置入口意象，例如瞭望台、彩虹橋等意象。 

4. 建議順勢修繕入口兩旁的房屋，改善其材質，例如用竹片包裝。 

5. 希望能多開幾次協調會，多與地方溝通。 

 

   福山里長陳春櫻 
1. 夜間活動，是否有設置燈光，盡量以低光源形式呈現 

2. 現地有的、原來好的東西要留下，不要破壞。 
 

福山里鄰長 
      福山部落廣場不平整，希望能改善，必免遊客行走跌倒。 

 

東海建築吳宓思 

1. 此區域吸引遊客的原因？遊客為何一來再來？不要像臺北圓環、高跟鞋教堂以

及龍泉溪之壺穴。 

2. 固床工目前已穩定，為何需要再修改？ 

3. 沿溪步道之古圳是否有訪談文史工作者？他們長期做古圳調查，更理解遊客需

求與喜好。 

4. 入口意向建議以減法方式來做設計，避免與環境喧賓奪主。 

5. 建議此區不要設立停車場，可採取與接駁車合作之方式。 

6. 如同校長所說，如果期待這裡能與別的地方不一樣，在地特色自己一定要清楚。 

 

   林淑英老師(NGO) 
1. 相關規劃可以以原生花草為主，非常地美。 

2. 關於蝴蝶公園外的灘地工程，之前看過丁壩淤積的不成功案例，現在的規劃能

減緩水流，感覺很好。 

3. 上周聚會嬋娟老師有提到這個地點有黃魚鴞的課題。 



4. 本工程對黃魚鴞影響性的大小。 

 

   王雅萍老師(NGO) 
1. 停車場可以往外拉到福山國小，才不會讓餐廳附近很多車；整條路線可規劃多

重接待點，並融合入口意象呈現。 

2. 蝴蝶公園的栽植樹種應考慮四季都有不同的景色，並應有遮應效果。山櫻花、

馬告，都是可以考慮的不錯樹種。 

3. 可以加強展現烏來泰雅的漁獵文化，不然蝴蝶只有特定季節才看得到。 

4. 局長所提 3年的當地環境教育應有相關配套措施。 

5. 建議將泰雅語加入入口意象呈現，現在有國家語言發展法(不太確定，但應該說

的是這個)，可以再討論要怎麼去呈現。 

6. 現地住屋大多溼氣重，是否能協助改善？未來可以發展為接待家庭，不然現地

只有一家合法民宿、以及國小能打地鋪；接待家庭也能成為讓年輕人回流的穩

定機會。 

7. 硬體規劃上，是否也能將綠建築、太陽能等納入？ 

8. 是否可改善公共交通？目前公車每天只有 2班，希望能每小時 1班；公車車身

也可彩繪。 

9. 現地的廣播系統可以討論協助廣播泰雅語，教導遊客。 

10. 祖靈之眼可延伸為看守、守望的意涵，不用解釋為踩踏在上就是不敬；畢竟祖

靈之眼還是大眾比較熟悉的象徵符號。 

11. 會需要召開部落會議。 

12. 建議環境教育規劃中引入原民智慧。 

 

   范月華老師(NGO) 
1. 需要部落內部先討論：可留宿的人口？流動廁所需要幾座、要放哪? 

2. 建議再開一次會議，拉更多部落的人一起進來參與。 
 

捌、結論： 

請艾思及觀察家團隊於涉及工程、生態議題部分參酌各與會人員意

見辦理，並請艾思團隊於 107年 6月 11日(一)提送修正後預算書，

以利後續作業。 

玖、散會( 11時 40分)。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 


